


Период 1914 – 1918 гг. является уникальным в истории не только
России. Мир столкнулся с новой войной, невиданной по своим
масштабам, характеру и последствиям: 33 государства-
участника, более 70 млн. человек, поставленных под ружье,
ведение военных действий на суше, море и в воздухе, крушение
империй, начало «новой социалистической эры»…

Россия, верная своему союзническому долгу, вступила в
войну с Германией первой 19 июля (1 августа по нов. ст.) 1914г.
Переход в условия экстремального существования негативно
отразился на жизни российского общества, привело его к
расколу, 2-м революциям и гражданской войне. Каждая
территория Российской империи пережила этот тяжелый период
по-своему...



Торжественными молебнами и выражением преданности
монарху приветствовала большая часть общества начало
военных действий. Новониколаевцы были одними из них:
гласные Городской Думы созвали экстренное открытое
заседание по поводу объявления войны, призвали всех без
различия убеждений принять участие в «великой битве
народов», неоднократно от имени города они направляли
царю верноподданнические телеграммы, с благоговением,
стоя, выслушивая ответные благодарности.
Из воспоминаний Г. Дронина «Об экономическом положении и политической настроении населения в г. 
Ново-Николаевске и на Алтае накануне и в годы Империалистической войны».                                 март 1937 г.

<…> Ново-Николаевск объявление войны вначале встретил по внешности как бы спокойно.
Отцы города в порыве патриотизма созвали заседание городской думы, широко
оповестили об этом заседании жителей с приглашением посетить заседание и
благословить поддержку «святого дела» <…>

Гласные думы, преимущественно из мукомолов-синдикатчиков и купцов, прогрессисты
и черносотенцы, «всенародно» по случаю войны боле крепко, чем обычно, братались
между собой, произносили патриотические речи, дружно принимали и отправляли царю
верноподданнические телеграммы. Все проходило как бы «честно и благородно». Только
один полицмейстер счел нужным выразить свою обиду, недовольство этим торжественным
заседанием. Когда почтенные гласные и зрители расходились с заседания, полицмейстер
Бойчевский появился чуть ли не на крыше полицейского управления<…>и обратился к
шедшим с заседания при помощи какой-то трубы с речью против городского головы
Беседина (зачеркнуто), будто бы выступившего либерально…Отцы города – гласные думы
и сочувствующие им жители сочли выступление полицмейстера бестактным, омрачившим
дело, начатое на торжественном заседании <…>

ГАНО. Ф.П – 5. Оп. 2. Д. 388. ЛЛ. 4, 5. Подлинник



К началу войны Новониколаевск, располагая
населением около 60 тыс. чел., находясь на
пересечении магистральных путей
сообщения, стал центром снабжения русских
войск обученным личным составом, лошадьми
и провиантом, важным пунктом приема
раненых, беженцев и военнопленных.

ГАНО. Ф.Р-2190



Новониколаевск стал
крупнейшим за Уралом
центром подготовки
войск для фронта. С 28
августа 1914 г. здесь
началось формирование
4-й стрелковой запасной
бригады (17, 18, 21, 22, 23,
24 Сибирские стрелковые
батальоны, мортирный и
горный взводы), из
состава которой в 1914-
1915 гг. ежемесячно
отправляли на фронт по
25 тыс. человек. К
отправке на фронт
готовились также
дружины ополчения для
участия в военных
операциях и для охраны
военных объектов.

ГАНО. Ф.П – 11796, 1969



ЖУРНАЛ
НОВОНИКОЛАЕВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

18 сентября 1914 г. № 183
Об ассигновании сумм для удовлетворения неотложных нужд, вызываемых обстоятельствами военного времени.

Председательствовал Городской Голова А.Г. Беседин.
На заседании присутствовали гласные: Губин Я.А., Дубовцев Е.А., Жеребцов В.В., Зайцев В.Ф., Иволин М.А., Кашин В.С., Кетов Н.М., Котельников П.А., 
Лапшин Л.И., Максимов И.Г., Маштаков Г.Д., Мелешкин А.И., Мирошников П.С., Михайлов А.А., Маштаков Ф.Д., Поляков К.А., Туркин Н.А., Унжин Д.С., 
Цедрик С.И., Чернышов Т.И., Холкин В.Н., Стоилов И.Ф. и Шалль Р.С.

Городской Думе доложено: обстоятельства военного времени требуют больших непредвиденных расходов. Необходимы
помещения для войск, для военнопленных и военнообязанных <…> Кроме того, г. Командующий войсками Омского
Военного Округа при проезде через г. Ново-Николаевск заявил, что он не может сказать, что в Ново-Николаевск ещё не
будут присланы для расквартирования как войсковые части, так и пленные и военнообязанные <…>
Городской Голова предлагает для осуществления постройки избрать особую Строительную Комиссию<…>

Гласный Лапшин предлагает возбудить ходатайство о позаимствовании �средств � из пожарного капитала<…>
Гласный Туркин говорит: «Сейчас не время разрабатывать планы капитальных построек, да излишне о них говорить, т.к. в
настоящее время в городе не хватает материалов, но все же необходимо выяснить, на какое количество человек мы
должны строить казармы…»Г. Туркин высказывается за земляные бараки, т.к. этот тип, во-первых, скорее всего можно
построить, во-вторых, самый дешевый, в-третьих, затраченные на него строительные материалы - доски почти не
потеряют своей ценности <…>

Гласный Мелешкин говорит: «Как бы мы не устраивались, но без изыскания особого источника средств мы почти
обанкротимся…»

Гласный Поляков предлагает ассигновать на постройку бараков 50000 рублей <…>

Руководствуясь результатами баллотировки, Городская Дума ПОСТАНОВИЛА: ассигновать<…> для постройки бараков
для размещения военнопленных и военнообязанных в первую очередь на 10 тыс. человек сто тыс. рублей и для
расширения их на 30 тыс. человек поручить Городской Управе ходатайствовать о выдаче городу правительственной
ссуды в сумме 300 тыс. рублей.

Подлинный за надлежащими подписями.
С подлинным верно:
Помета: Копия журнала представлена Г. Томскому Губернатору  
7 октября  1914г. за № 348
Журнал пропущен к исполнению 27 октября  1914 г. за № 22446

ГАНО. Ф. Д 97. Оп. 1. Д. 163. ЛЛ. 37-39. 
Копия. Машинопись. 
Бланк журнала Новониколаевской Городской Думы.



ЖУРНАЛ
НОВО-НИКОЛАЕВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

«4» февраля 1915 года                                                                   № 21

Об изготовлении знамен для ополченских дружин, 
формируемых в Томской губернии и об исходатайствовании

ВЫСОЧАЙШЕГО соизволения на передачу этих знамен 
дружинам.

Председательствовал Заступающий место Городского Головы Р.С.Шалль
На заседании присутствовали гласные: Барабанов Д.Е., Востоков М.П.,
Губин Я.А., Жернаков В.И., Зайцев В.Ф., Иволин М.А., Изосимов И.И.,
Ипполитов Н.М., Кашин В.С., Копылов Р.М., Котельников П.А., Максимов
И.Г., Маштаков Ф.Д., Мелешкин А.И., Мирошников П.С., Поляков К.А.,
Сасыкин К.И., Сатов И.И., Сырченко В.Д., Туркин Н.А., Чернышов Т.А.,
Цедрик С.И., Эбель Г.Г. и члены Управы: Кузнецов Г.М. и Стойлов И.Ф.

Городской Думе доложено: <…>Господин Томский Губернатор
предложил Городскому Голове …срочно внести …вопрос на
обсуждение Городской Думы…по изготовлению знамен для
дружин, сформированных и формирующихся в Томской
губернии…Имея ввиду высокое значение для каждой войсковой
части знамени, а также разделяя горячее желание городов и
губерний передать их формируемым ополченским
дружинам…Военный Министр счел своей верноподданнической
обязанностью повергнуть означенный вопрос на благовоззрение
ЕГО ИМПЕРАТОРСКОГО ВЕЛИЧИЯ…Снисходя на означенные
ходатайства, ГОСУДАРЬ ИМПЕРАТОР…ВЫСОЧАЙШЕ
соизволил<…> Член Управы Кузнецов предлагает заказать
знамена для всех трех дружин Государственного ополчения,
сформированных в городе Ново-Николаевске: 615, 616 и 707 и
исходатайствовать присвоение этим дружинам наименования
Ново-Николаевских…
Гласный Поляков предлагает заказать знамена
Севастопольского типа, с помещением на одной стороне
знамени изображение св. Георгия – символ идеи Славянства, а
на другой – Александра Невского – борца с немцами…
Гласный Туркин: «Необходимо возбудить ходатайство о
присвоении знаменам наименования Ново-Николаевских и по
изготовлении их немедленно послать по назначению
представителем города».
По выслушании и обсуждении доложенного и мнений гласных
Городская Дума единогласно ПОСТАНОВИЛА: 1) изготовить
знамена типа 1855 г. для 615, 616 и 707 дружин Государственного
ополчения ….и исходатайствовать ВЫСОЧАЙШЕЕ соизволение на
…присвоении им имени Ново-Николаевских; 2) потребный на это
расход внести в расходную смету города на 1915 г; 3) избрать
в следующем заседании представителя от города для
поднесения знамен<…>
Подлинный за подписями Городского Головы, Членов Управы, Гласных Городской 
Думы и Исп. Об. Секретаря.
С подлинным верно:
Копия журнала представлена Г. Томскому Губернатору 21 февраля 1915 г. за № 56
Журнал пропущен к исполнению  9 марта 1915 г. за № 5542

ГАНО. Ф. Д 97. Оп. 1. Д. 194. Л. 37–38-об. Копия



К огромному числу военных следует
добавить большое количество беженцев с
западных территорий империи, а также
перебрасываемых в глубокий тыл раненых и
военнопленных.

ХРОНИКА.
К заготовке городом дров.  Городом заготовлены в известном количестве дрова на разъезде «Чахлово» 
Томской железной дороги. Ввиду этого городское самоуправление обратилось с ходатайством в управление 
названной дороги о погрузке этих дров и поставке их в Новониколаевск, но на ходатайство поступил ответ 
начальника службы движения, разъезд «Чахлово» для производства коммерческих операций не открыт, а 
потому разрешить отправку на нем дров в Новониколаевск не представляется возможным.

Недоразумения с извозчиками. Начальник станции Новониколаевск сообщает городскому управлению, что 
ежедневно приходится наблюдать ругань и крики между извозчиками и пассажирами из-за таксы. Извозчики 
требуют с пассажиров произвольные суммы, уклоняясь от предъявления установленной на провоз таксы. 
Ввиду этих обстоятельств начальник станции просит прислать несколько экземпляров таксы для помещения их 
на стенах в  здании вокзала для сведения пассажиров.

Места для беженцев. Нас просят поставить в известность прибывающих в город беженцев, ищущих 
канцелярский труд, что в 4 уч. Барнаульского уезда имеются свободные места сельских писарей и 
помощников писарей с окладом от 15 до 50 рублей в месяц. Лица (исключительно из беженцев), желающие 
занять свободные места, должны представить по почте имеющийся у них документ о личности  и о прежней 
службе.
Село Берское Барнаульского уезда, крестьянскому начальнику 4-го участка. 

«Алтайской дело» от 22 августа 1915 г. № 184. Л. 4



ЖУРНАЛ
НОВОНИКОЛАЕВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

23 сентября  1915 года № 99
Об образовании местного городского Комитета для оказания помощи беженцам.

Председательствовал Городской Голова А.Г. Беседин.
На заседании присутствовали гласные: Востоков М.П., ГубинЯ.А., Дубовцев Е.А., Иволин М.А., Изосимов И.И., Кашин В.С., Кетов Н.М., Колесниченко 
И.М., Копылов Р.М., Крюков З.Г., Котельников П.А., Майлов П.Е.. Маштаков Ф.Д., Мирошников П.С., Михайлов К.А., Поляков К.А., Сатов И.И., Унжин Д.С., 
Холкин В.Н., Эбель Г.Г. и Члены Управы:  Кузнецов Г.М., Шалль Р.С. и Ипполитов Н.Л. 

<…>Ввиду надвигающейся на город Ново-Николаевск волны 
беженцев, ввиду полной неупорядоченности движения беженцев 
вглубь Сибири, ввиду полной неподготовленности города встретить и 
упорядочить бегущее с западной границы российское население, 
имею честь просить о скорейшем, не терпящем отлагательства, 
создании<…>местного  Комитета о беженцах<…>  Из личных 
наблюдений, во время пребывания в городе Томске я убедился, что 
Томское Городское Самоуправление, недостаточно подготовленное 
к встрече беженцев, бессильно пока справиться с надвинувшейся 
толпой беженцев, не находит ничего лучшего, как отправлять 
беженцев за свой счет пароходами в наш приалтайский район, 
каковая мера в недалеком будущем способна привести к ещё 
большим затруднениям и неурядицам с беженцами<…>

По заслушании доложенного, Майлов интересуется числом 
прибывающих, и как они устраиваются.

Городской Голова. В настоящее время беженцев очень мало, но 
это лишь начало<…> Часть беженцев устроена на работы. Сейчас, 
за отсутствием помещений и неприспособленности барака для них, 
мы нанимаем частный дом, <…> они получают бесплатный обед 
через Воскресенское церковно-приходское попечительство<…>

Член Управы Шалль. Беженцев будет очень много<…> По 
имеющимся частным сведениям, идут беженцы целыми вагонами 
<…>
Из обмена мнениями г.г. гласные приходят к выводу, что для 
обслуживания нужд беженцев, размещенных в городе, необходимо 
создать особый комитет, на основании закона 30 августа [1915 г.], 
образованному же до издания этого закона Комитету 
целесообразнее было бы поручить заботы по устройству беженцев в 
уезде<…>

ГАНО. 
Ф. Д 97. Оп. 1. Д. 195. ЛЛ. 74 - 89-об. Копия. 
Машинопись. Бланк журнала 
Новониколаевской Городской Думы
Ф.П - 1969



ГАНО. Ф.Д – 97;  Ф.П - 1969



ЗАПРОС ТОМСКОГО ГУБЕРНАТОРА В АДРЕС НОВОНИКОЛАЕВСКОГО ГОРОДСКОГО ГОЛОВЫ  А.Г.БЕСЕДИНА
13 июня 1916 г.*                                                                                                                    № 178

Милостивый Государь, Алексей Григорьевич,

Вице Председатель Комитета Великой Княгини МАРИИ ПАВЛОВНЫ отношением от 17 мая за № 1480 уведомил 
меня, что одновременно с вопросом об организации мастерских для изготовления в них для нижних чинов 
одежды и обуви, с привлечением к работам увечных воинов, возник вопрос об устройстве для тех воинов, 
которые пожелали бы из деревень приехать в город и работать в мастерских общежитий.
В этом случае Комитет, не останавливаясь перед немедленным открытием общежитий на средства 
Комитета, для развития предпринимаемого дела, находит нужным сообщить, что устройство общежитий для 
увечных, является собственно задачей особой комиссии Великой Княжны КСЕНИИ АЛЕКСАНДРОВНЫ<…>
Сообщая о вышеизложенном, прошу Вас, Милостивый Государь, в возможно скором времени уведомить 
меня, на какой комплект по местным условиям может быть открыто общежитие в г. Ново Николаевске – при 
полном пансионе для увечных, а также какая сумма потребуется на оборудование такового и какая 
ежемесячно на содержание его.
Примите уверением в моем к Вам уважении.

ГАНО. Ф. Д-97. Оп. 1. Д. 230. ЛЛ. 1, 1 об. Подлинник. Машинопись. 1 подпись.
* вписано от руки



К 1917 г. в городе насчитывалось уже 12 тыс. человек 
военнопленных (для сравнения, в губернских центрах: 
Томске – 5200 ч., Барнауле – 2500 ч.). 

ЖУРНАЛ
НОВОНИКОЛАЕВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

6 апреля 1915 года № 41

Об отводе во временное безвозмездное пользование военного 
ведомства под концентрационный лагерь участка земли.

Председательствовал Городской Голова А.Г. Беседин.
На заседании присутствовали гласные: Беляков Т.И, Востоков М.П., ГубинЯ.А., Дубовцев Е.А.,
Жерновков Г.И., Иволин М.А., Изосимов И.И., Ипполитов Н.Л., Копылов Р.М., Лапшин Л.И.,
Максимов И.Г., Маштаков Г.Д., Маштаков Ф.Д., Мирошников П.С., Михайлов А.А., Поляков К.А.,
Туркин Н.А., Унжин Д.С., Цедрик С.И., Чернышов Т.И., Холкин В.Н. и Члены Управы: Кузнецов Г.М.,
Стоилов И.Ф. и Шалль Р.С.

Городской Думе доложено: Городскою Управою получено от Хозяйственно-
Строительной Комиссии по постройке казарм для войск гарнизона города
Новониколаевска отношение от 3 апреля с.г. за № 541 следующего содержания:
«Заведующий квартирной частью Омского военного округа на основании
телеграммы Главного Управления по квартирному довольствию войск и по
приказанию командующего войсками Омского Военного Округа телеграммой от
26 марта сего года за № 4532 предписал немедленно приступить к постройке
концентрационного лагеря на десять тысяч военнопленных. Прошу Городскую
Управу об отводе во временное безвозмездное пользование военному ведомству
участка земли, показанного на приложенном при сем в копии и плане под
постройку лагеря для жилья военнопленным <…> ».
Кроме того, поступило предложение г. Томского Губернатора на имя Городского
Головы от 1 апреля с.г. за № 7068 <…>

По выслушании и обсуждении доложенного Городская Дума единогласно
ПОСТАНОВИЛА:
отвести во временное безвозмездное пользование военного ведомства под
концентрационный лагерь участок земли, расположенный за казарменным
пехотным участком, согласно представленного Комиссией плана площадью 39875
кв. саж. с тем, что постройки должны быть снесены, участок очищен, приведен в
первоначальный вид и возвращен городу в течение одного года по освобождению
бараков от военнопленных.

Подлинный за подписями: Городского Головы, Членов Управы, Гласных городской Думы и исп.
об. Секретаря.
С подлинным верно:
Помета: Копия журнала представлена Г. Томскому Губернатору 28 апреля 1915 г. за № 145
Журнал пропущен к исполнению 13 мая 1915 г. за № 10473

ГАНО. Ф. Д 97. Оп. 1. Д. 194. ЛЛ. 118, 118-об. Копия. Машинопись. Бланк журнала
Новониколаевской Городской Думы.

Пленные австро-
венгры

Дезинфекционный 
аппарат типа «Гелиос»

ГАНО. Ф.Д – 97
Ф.П - 1969



За годы войны в Новониколаевске были 
построены завод по производству 
консервов, кожевенный и мыловаренный 
заводы, скотобойня с холодильником.
ТЕЛЕГРАММА ГОРОДСКОГО ГОЛОВЫ БЕСЕДЕНА ПРЕДСТАВИТЕЛЮ НОВОНИКОЛАЕВСКА В 

ПЕТРОГРАДЕ ДУНИНУ-МАРЦИНКЕВИЧУ
3 сентября 1915 г.                                                   
П Е Т Р О Г Р А Д
Николаевская 22        
Заседании 27 августа дума подтвердила свое постановление 1912 года о льготной уступке
земель Промышленности до бесплатной уступки включительно некоторые виды
промышленности солидно оборудованные кроме бесплатной земли будут освобождены
несколько лет от городских налогов особенно желательна промышленность текстильная
мелкой промышленности и ремесленникам земля будет продаваться также на льготных
условиях или сдаваться долгосрочную аренду в зависимости от местоположения земли
рода и оборудованности промышленных предприятий точка Поместите соответствующее
объявление в Русском Слове и распространенной Петроградской газете

Городской Голова Беседин

ГАНО. Ф. Д-97. Оп. 1. Д. 196. Л. 24.



За годы войны в 
Новониколаевске были 
построены завод по 
производству консервов, 
кожевенный и 
мыловаренный заводы, 
скотобойня с 
холодильником. Постоянно 
шла работа по 
привлечению в город 
эвакуируемых 
промышленных 
предприятий из 
европейской части 
страны.                  ГАНО. Ф.Р - 2190

Мясокомбинат (1914 г.)

Новониколаевск 1915 год



ТЕЛЕГРАФНОЕ ХОДАТАЙСТВО
П Е Т Р О Г Р А Д

ЕГО ВЫСОКОПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ МИНИСТРУ ТОРГОВЛИ   ПРОМЫШЛЕННОСТИ

КОПИИ ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РОДЗЯНКО
МИНИСТРУ ФИНАНСОВ
МИНИСТРУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

8 августа 1915 г.

Ввиду эвакуации промышленности Варшавы Белостока и других городов Юго Западного Края Новониколаевское Городское 
Общественное Управление* имеет честь ходатайствовать перед Вашим Высокопревосходительством об избрании города 
Новониколаевска пунктом для перенесения сюда шерстопрядильных льнопрядильных ситцевых фабрик и кожевенных заводов 
точка

Для развития этих видов промышленности город Новониколаевск находится в особо благоприятных условиях как центральный 
торгово промышленный пункт богатой сырьем Западной Сибири точка
Город Новониколаевск находится в узле магистральных путей сообщения на берегу судоходной реки Оби в пункте пересечения 
ею Великого Сибирского Пути и Алтайской железной дороги только что законченной постройкой соединяющей город с югом 
богатейшего Алтая Кроме того находится в постройке железная дорога соединяющая Кузнецкий каменноугольный округ так 
называемые Кольчугинские копи В непродолжительном времени предстоит сооружение в принципе уже одобренной железной 
дороги от Семипалатинска до Верного от Ташкентской дороги до Верного дорога уже строится и тогда город Новониколаевск 
будет кратчайшим путем соединен с хлопковым Туркестаном а также значительно облегчаются условия доставки хлопка из Южной 
Монголии районов Монаса и Гучена откуда хлопок теперь перевозят гужем до Семипалатинска и далее водой по Иртышу

Город Новониколаевск находясь в центре наиболее богатого сельскохозяйственного района всей Западной Сибири является 
местом средоточения громадного количества сырья которое здесь можно приобретать в любом количестве по весьма дешевым 
ценам в самом городе продуктов продовольствия поэтому вопрос продовольствования рабочих разрешается чрезвычайно 
благоприятно точка

Строительные материалы имеются самом городе и потому дешевы бутовый камень из городских каменоломен продается 
двадцать рублей куб кирпич имеется любом количестве  на кирпичных заводах с гофманскими печами  лесопильные заводы 
Кабинета Его Величества и частные поставляют лесные материалы по доступным ценам строительный песок самом городе 
единственный цементный завод Западной Сибири находится вблизи Новониколаевска дешевизна топлива древесного и 
минерального выделяет город и создает исключительно благоприятные условия для развития промышленности Стоимость 
каменного угля тринадцать копеек пуд с окончанием постройки Кольчугинской ветки и разработкой Горловских копей находящихся 
в 60 верстах от города по Алтайской дороге цена на уголь еще понизится точка

Промышленность Новониколаевске будет находиться в центре и непосредственной близости к крупнейшим районам 
потребления население которых исчисляется около семи восьми миллионов человек одна Томская губерния имеет более четырех 
миллионов человек Кроме того Алтайская дорога соединит кратчайшим образом с Монголией рынок которой представляет 
значительный интерес и которая свою очередь является крупным поставщиком сырья шерсти кожи меха и проч. точка Городское 
Управление идя навстречу развитию всякого рода промышленности городе предоставляет на особо льготных условиях земли под 
промышленные предприятия вблизи самого города в настоящее время Новониколаевск обратил уже на себя внимание 
московского фабричного района и фирма Богородско Глуховской Мануфактуры строит Ново Николаевске большой оптовый 
склад своих товаров так как город Омск признан пунктом неподходящим точка

Из изложенного Ваше Высокопревосходительство благоволите усмотреть особо благоприятные естественные условия 
которых находится Новониколаевск для развития в нем текстильной и иного рода промышленности а потому покорнейше прошу 
не отказать в удовлетворении настоящего ходатайства
Заступающий место Городского головы    Шалль

ГАНО. Ф. Д 97. Оп. 1. Д. 196. Л. 6–6об. Подлинник. Машинопись. 1 подпись.



ИНФОРМАЦИЯ КОМИТЕТА СИБИРСКОГО БЮРО ПРИ СОВЕТЕ 
СЪЕЗДОВ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ БИРЖЕВОЙ ТОРГОВЛИ  И СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА                                                      
НОВОНИКОЛАЕВСКОЙ ГОРОДСКОЙ УПРАВЕ     

принята 11 декабря 1915 г.
Петроград
Галерная ул. д. 21

В Комитет Сибирского Бюро поступили следующие сведения об эвакуированных предприятиях:
1) Фабрика клееной фанеры Ю. Потемпа в Риге, крупнейшая в этой области промышленности, с 
производительностью в 1.500.000 руб., принадлежала неприятельскому подданному, заложена в 
Азовско Донском Коммерческом Банке, который и вывез некоторое оборудование, оставив в Риге 
самое ценное – машины для расщепления дерева и специальные пресса.
2) Т во Щеточного поизводства Георг Ленк в Риге, с производительностью на 200.000 руб. Фабрика 
тоже принадлежит иностранным подданным, с нее взяты токарные станки; деревообделочные же и 
спиральные автоматические щеточные машины целы и находились в образцовом состоянии.
Обе эти фабрики можно приобрести покупкой.
3) Суконные фабрики О. Трей из Ковенской губернии – производство сукна до 120.000 арш. в год.
4) Акционерное Общество консервных Фабрик А.А. Гуйк.
Заинтересовавшиеся этими предложениями учреждения благоволят обратиться за подробностями к 
Комитету Сибирского Бюро.
Помета: Распор[яжение]

ГАНО. Ф. Д-97. Оп. 1. Д. 196. Л. 62. Подлинник. Машинопись.



ЖУРНАЛ
НОВО-НИКОЛАЕВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

4 февраля 1916 года                                                                                                                         № 16
О постройке городом завода при городской бойне, для переработки животных остатков бойни на желтую кровяную 

соль, применяемую при изготовлении удушливых газов.

Председательствовал А.Г. Беседин.
На заседании присутствовали гласные: Т.И. Беляков, М.П. Востоков, Жерновков Г.И., Жеребцов В.В., Иволин М.А., Изосимов И.И., Кетов Н.М., Котельников 
П.А., Лапшин Л.И., Маштаков Г.Д., Мирошников П.С., Михайлов А.А., Маштаков Ф.Д., Поляков К.А., Сырченко В.Д., Унжин Д.С., Чернышев Т.А., Холкин В.Н., 
Эбель Г.Г. и члены Управы: Шалль Р.С. , Кузнецов Г.М. и Стоилов И.Ф.

Городской Думе доложено: отношение Председателя Томского отдела Военно Химического Комитета от 27 января с/г. 
за № 12 на имя Городского Головы …
Докладывая изложенное на благоустроение Городской Думы, Городская Управа со своей стороны приветствуя мысль 

Военно Химического Комитета об использовании животных остатков городских боен, с целью оказать помощь нашей 
армии в ее борьбе, с жестоким и технически превосходным врагом, всецело высказывается за немедленную 
организацию городом завода для выработки кровяной соли, применяемой при изготовлении удушлив. газов, не 
останавливаясь перед затратами со стороны города.
По выслушании доложенного гласные в один голос высказались за немедленную постройку городом такого завода, 

причем гласный Маштаков сказал, что не следует городу Ново Николаевску, понесшему уже значительные жертвы на 
нужды войны, останавливаться ни перед какими затратами и трудностями в столь высокопатриотическом деле, каковое 
заявление было единодушно поддержано остальными гласными.
А потому Городская Дума единогласно постановила:

1) построить завод при городской бойне для переработки животных остатков бойни на желтую кровяную соль, 
применяемую при изготовлении удушливых газов и
2) просить томский Отдел Военно Химического Комитета спешно выслать чертежи, а также командировать сведущее 
лицо для выяснения технической стороны дела. 
Подлинный подписали: Городской голова, члены Управы, Гласный Городской Думы и секретарь.
С подлинным  в е р н о:

ГАНО.Ф. Д-97. Оп. 1. Д. 222. ЛЛ. 2–3 об.
Копия. Машинопись. 
Бланк журнала Новониколаевской 
Городской Думы.



Всех принять, разместить, снабдить необходимым, дать
работу, поддержать на должном уровне санитарное
состояние города, бороться с опаснейшими заболеваниями,
организовать снабжение действующей армии, привлечь
предпринимателей для развития промышленного сектора
экономики, обеспечить политическую стабильность - вот
основные задачи, которые призвана была решить Городская
Дума в кратчайшие сроки.

ГАНО. 
Ф.Р – 2190
Ф.П - 11796



Как видно из документов, на государственную поддержку в связи с
усугубляющимся масштабным кризисом страны рассчитывать не
приходилось, поэтому часть запланированного Городской Думой так и не
было реализовано. Несмотря на объективные ограничения, все же была
проведена огромная работа, которая осуществлялась за счет местного
бюджета, многочисленных займов и пожертвований новониколаевцев, а
также посредством ряда мероприятий, ущемлявших интересы горожан:
дефицит бюджета г. Новониколаевска за годы войны вырос в 10 раз,
цены на предметы первой необходимости выросли на 40-60 %, с 1 января
1917 г. введена карточная система распределения муки и сахара.

ГАНО. Ф.П - 11796



По мере увеличения роста
людских потерь, военных
промахов и длительности войны,
экономической разрухи и
ухудшения уровня жизни стало
резко увеличиваться количество
противников войны и старого
общественного порядка. Из
общего числа жителей
Новониколаевска 1917года в
107129 человек, 35% приходилось
на солдат и беженцев, почти 90%
из «постоянно живущих» - на
выходцев из крестьян. Кроме
того, в городе находились
политические ссыльные – 78 чел.,
в т.ч. 36 соц. – демократов, и 12
тыс. военнопленных. Таким
образом, социальный состав
жителей города и особенности
сложившейся ситуации
способствовали целому ряду
социальных потрясений.

ГАНО. Ф.П - 11796



В результате
произошедшей
Февральской революции,
как и по всей стране, в
Новониколаевске стали
создаваться
самодеятельные органы
власти: Комитет
общественного порядка и
безопасности (КОБ), Совет
рабочих и солдатских
депутатов. При этом только
Городская Дума являлась
единственным легитимным
представительным органом
управления.

28 ноября 1917 г.
состоялось первое
заседание Городской Думы
нового созыва, которой
предстояло решить тот же
комплекс проблем, что и
предшествующей, только в
ещё более нестабильной
политической обстановке и
в условиях ещё более
усилившихся
экономического и
социального кризисов.


